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要闻

福州市12345热线轮值
单位领导接听电话通告

（第22期）
经市政府办公厅同意，市直部门、县（市）

区、高新区领导轮值接听 12345热线电话活
动安排如下：

一、本次接听时间：
2024 年 3 月 28 日（星期四）上午 9:00—

11:00
二、本次轮值单位：
福州市卫生健康委员会
三、本次受理范围：
福州市卫健委职能范围相关事项（公立

医院改革、疾病预防控制、医患矛盾解决途
径、公共卫生机构与服务、医护人员执业管
理、预约诊疗流程、政策法规等）。

四、有关事项：
1.本次轮值接听活动的受理方式是电话

接听群众诉求，不接待现场来访人员。
2.超出本次接听受理范围的诉求，由福

州市12345政务服务便民热线中心按照相关
程序接听办理。

3.当日来电的人数可能较多、等待领导
接听的时间可能较长，市民群众也可以选择
由话务员接听并记录，或通过闽政通、“e福
州”APP和 12345网站等渠道方式表达诉求，
之后，由福州市 12345政务服务便民热线中
心受理交办、督办回复。

热忱欢迎广大市民群众和社会各界人士
届时就上述受理范围的有关事宜，向福州市
12345政务服务便民热线进行咨询诉求、提
出宝贵意见。

福州市12345政务服务便民热线中心
2024年3月25日

本报讯（记者 李白蕾）近日，
福州公安官宣“足不出户即可线上
办理无犯罪记录证明”，这个好消
息让市人大代表施华明无比欣
慰。“我去年在市人代会上提出《关
于简化无犯罪证明流程的建议》，
现在的做法比我当初设想的还要
方便。”施华明说。

无犯罪记录证明有何用处？
以前和现在怎样办理？记者从市
公安局官宣内容上了解到，这个证
明用于就业、留学、出境等情况，以
往要带上相关材料，去户籍所在地
派出所或公安局办理。但现在，拥

有我市户籍或持有我市居住证的
人员登录“e 福州”APP，找到相应
模块即可申请办理。证明领取方
式分为派出所窗口领取和邮政速
递两种。若选择到派出所领取，凭
本人身份证，前往全市任意派出所
窗口均可。

施华明告诉记者，他来自侨乡
马尾，身边很多朋友存在无犯罪记
录证明的办理难题。“有的地方要
求个人先到所在地居委会或村委
会开具证明，由居委会或村委会先
就个人有关情况如实填报、盖章，
再由公安机关片警核实，后由户籍

所在地派出所盖章。现在人口流
动那么大，很多人不在户籍所在地
工作生活，当地派出所并不了解其
实际工作生活情况，开这个证明
时，找户籍所在地派出所没有实际
意义。而且各地具体的开具流程
存在差异，有的人为了开这个证
明，大老远折腾几趟，增加了时间
和经济成本。”

施华明说，在大数据时代，办
理无犯罪记录证明不应该难倒百
姓。他建议，户籍及工作地在同
一地的，可持本人有效身份证件
到户籍所在地派出所办理；不在

同一地的，允许个人持有效身份
证件到工作单位或居住地附近派
出所开具。

为了办好这份建议，去年，市
公安局相关部门连续三次上门走
访施华明，邀请代表商议简化无
犯罪记录证明的办理流程。“他们
到各基层派出所调研，认为‘持有
效身份证或居住证到就近派出所
申请办理’这一方案可行，但需要
形成各派出所通力协作的工作机
制。因为按照原有系统，跨所通
办做起来是有困难的。”施华明
说。

记者还了解到，自线上可办理
无犯罪记录证明以来，全市平均
每天收到申请数百份，数量比预
期大得多。施华明说：“申请数量
多，说明这项服务是百姓所需要
的。能为百姓关注的热点难点代
言，我很自豪。政府部门采纳代
表建议，把建议办得好上加好，值
得表扬。”

我们生活的这个蓝色星球，表
面 72%的面积被水覆盖。我们生
活的有福之州，闽江、敖江、龙江蜿
蜒流淌，139条城市内河纵横交错，
城区水域面积超过 10.08 平方公
里，是国内水网平均密度最大的城
市之一。

水是生命之源，“治水、护水、
节水”事关每个人的生活，也事关
生态环境。3 月 22 日是第三十二
届“世界水日”，22日至 28日是第
三十七届“中国水周”，提醒大家要
时刻珍惜水资源。记者采访了每
天和水打交道的河道专管员、农村
饮水安全工程受益村民和福州大
学“八闽水行者，携手护江河”实践
队项目负责人，通过他们的讲述，
感受福州的“水之变”。

“大庆河就像我的孩子”
（讲述人：鼓楼区洪山镇大凰

山社区河道专管员林晓锋）
2019年，我有幸加入河道管理

保护队伍，做了一名河道专管员。
从那以后，大庆河鼓楼段 890米长

的河道成了我亲密的“伙伴”，每天
上班我都会看看大庆河沿线的驳
岸绿化情况和卫生情况，巡查有没
有私设排污口的情况。如果发现
内河水质有异味或有偷倒的建筑
垃圾，我会及时上报，组织人员进
行清理。

我当上河道专管员后，大庆河
就像我的孩子。看看它平常好不
好、干净不干净，这成了我生活的
日常，365天从未间断。

其实，我和大庆河已经是“老
相识”了。我从小就在工业路附近
长大，童年时经常走河边去永辉超
市。我小的时候，大庆河气味很难
闻，黑臭淤泥随处可见。福州开始
整治河道后，我感受到大庆河的

“重生”：以前驳岸管道污水四溢，
现在河岸干净整洁，不见一个排污
口；从前河道流淌黑水，如今水清
岸绿，鱼儿成群。之前的大庆河就
像一个生病的孩子，后来在福州各
部门强有力的整治下，变得绿树成
荫，沿河栈道成为居民散步的好地
方。

我每天巡河，听着水边清脆的
鸟叫声，看着河边草长莺飞，很有
成就感，也感受到福州的幸福生
活。

“做护河爱水的新福州人”
（讲述人：福州大学“八闽水行

者，携手护江河”实践队项目负责
人杭予责）

2023年 8月开始，我们实践队
针对闽侯县溪源溪展开水质调研
和节水宣传，同时运用电气学院的
智慧，研发了水质采样监测无人船
操控系统和智慧河长巡河装置，用
于监测溪源溪水质，监测结果显示
溪源溪水质优秀。

在走访溪源溪流域居民过程
中，让我感慨的是水质改善能给百
姓生活带来莫大的幸福感。

溪源溪边一些鸡鸭养殖场搬
走后，溪水越来越清澈了。夏天时
我们还能下河游泳避暑，来村里的
游客也慢慢多了起来，“农家乐”带
动村民增收。如今，生活在溪边的
村民觉得日子很有奔头。

受访百姓认为，当地河流“颜
值”提升，河长制发挥了积极作用，
功不可没。近年来，政府在宣传护
河爱水、节约水资源方面下了很大
功夫，而且公众的节水护水意识也
明显增强了。

我的家乡在江苏常州，那里也
是江南水乡。来福州上学后，被这
个河网密布的城市深深吸引着，而
且很荣幸参与了“八闽水行者，携
手护江河”实践调研活动。我希望
毕业后有机会留在福州，做一名致
力于护河爱水的新福州人。

“守护好村民的大水缸”
（讲述人：罗源县飞竹镇飞竹

村村民林寒）
我今年54岁，在飞竹水厂工作

了近30年，见证了水厂设备的更新
换代，也感受到农村饮用水质量越
来越好。

以前，村民们使用和饮用的都
是山涧水，每户都在自家水缸边沿
用明矾画一条白线权当消毒。实
际上，山涧水满是沉淀的泥沙，细

菌超标。那时用水洗被单，白被单
会变成黄被单。

2021年，飞竹村自来水厂全面
焕新。这个占地200平方米的自来
水厂，有着容量 400吨的清水池和
50吨的净水器。这套新设备花费
50万元，资金支持由市水利局提供。

随着农村饮水安全工作在农
村全面铺开，我们再也没有白衣服
变黄衣服的烦恼。我的工作依然
平淡又忙碌：寒来暑往，每天8点准
时出现在自来水厂，加药、巡视水
管、清理淤泥，守护好飞竹村近
3000名村民的“大水缸”，这是我的
职责使命。

虽然现在用水方便了，但也不
能浪费。如今，村民家中的管道被
合理规划，统一装上智能水表，以
每吨1元的价格提供自来水。原先
村民用水习惯不好，经常浪费自来
水，安装智能水表后，他们的节水
意识增强了。

每天开窗见绿，又能喝上干净
卫生的好水，在农村生活的我，找
到了自己的“桃花源”。

像爱护孩子一样爱护水
——护水人切身感受福州“水之变”

本报记者 谭湘竹

关注“世界水日”“中国水周”

公安部门三访人大代表，全方位推进建议办理

开无犯罪记录证明 一趟不用跑

思政课怎样跳出“回旋镖效应”
大学生电视节上，专家学者共话思政创新

本报记者 冯雪珠

整治提升农村人居环境

永泰闽清共获
800万元省级补助

本报讯（记者 欧阳进权）近日，省财政
厅、省农业农村厅印发通知，下达补助资金
9900万元，支持我省 21个县（市、区）开展农
村人居环境整治提升。其中，永泰县获得500
万元补助，闽清县获得300万元补助。

此次下达的资金主要用于县（市、区）行
政村开展补短板、强弱项、重提升工作，建设
道路、沟渠等小型公益项目，实施村容村貌改
造等，整治提升人居环境。每个行政村补助
金额最高不超过 50万元，补助资金不得用于
大拆大建、“面子工程”、盲目造景、“门墙亭廊
栏”“雕像、塑像、景观带”建设等。

自今年起，我省连续两年安排补助资金，
支持乡村振兴重点县和欠发达老区苏区县，
以及脱贫人口较多的县（市、区）开展人居环
境整治提升，推进乡村“五个美丽”建设以及
宜居宜业和美乡村建设。

7类车辆和12类违法行为
纳入全省交通专项整治范畴

本报讯（记者 张铁国）记者昨日从省公
安厅交警总队获悉，3月 23日至 5月 31日，我
省开展春季公路交通安全专项整治行动。其
中，清明节、五一节等重要节点分别安排全省
统一行动周，每月逢五为全省统一行动日，重
拳治理易扰乱秩序、易肇事肇祸的交通违法
行为。

此次行动重点整治 7类重点车辆、12种
违法行为。7类重点车辆包括：公路客运、旅
游客运、危化品运输车辆、货运车辆、工程运
输车辆（含渣土运输、商品混凝土搅拌运输）、
6座以上小客车以及农村地区三轮车。12种
违法行为包括：普通公路上重点治理酒驾醉
驾、超载、超员、违法载人、未按规定使用安全
带、未按规定佩戴头盔、分心驾驶；高速公路
上重点治理疲劳驾驶、分心驾驶、不按规定车
道行驶、违法占用应急车道行驶、未按规定使
用安全带。

同时，确定国道 228 线、324 线、316 线、
319线、205线以及沈海高速、甬莞高速、沙厦
高速等作为统一行动周、“逢五”统一行动日
整治重点路段。

有媒体认为，思政课特别是
部分高校思政课堂存在“回旋镖
效应”，也就是行为结果与预期
目标相反的现象。实际上思政
课事关教育立德树人根本任务，
那么应该如何跳出“回旋镖效
应”？昨日，第十二届中国大学
生电视节高校思政创新发展主
题活动在福州大学举办，专家学
者齐聚一堂，共话思政创新，探
讨如何让思政课“圈粉”更多年
轻人。

“说实话，每年这两个典礼上
的讲话都让人非常焦虑。”活动现
场，中国传媒大学校长张树庭“无
意”中吐露的心声，引得笑声一
片。

近年来，中国传媒大学深挖
典礼育人功能，将每年的开学典
礼、毕业典礼作为思政教育的重
要抓手，发挥传媒优势，打造师生

难忘的思政大课。去年毕业典礼
中，视障研究生董丽娜感人肺腑
的发言及学校党委书记廖祥忠全
程护送陪伴的举动，在互联网上
引起热议，相关话题浏览量超 3
亿，形成现象级传播。

福州大学思政创新实践则
以文化育人为重要着力点，探索
思政育人新载体，与中国传媒大
学擦亮典礼育人思政品牌有异
曲同工之妙。去年，福州大学推
出大型校史剧《嘉木留芳》，首创
省内大学生沉浸式戏剧表演。
该剧再现了我国著名科学家卢
嘉锡在 20 世纪 60 年代毅然带领
部分厦大师生搬迁到福州创办
福州大学的故事，在学生中引起
强烈反响。福州大学党委书记
陈国龙表示，这是将思政教育与
校本策划完美结合的历史人物
赞歌。

上海交通大学将劳动教育与
思政教育、生活技能等有机结合，
北京第二外国语学院举办全国大
学生红色旅游创意策划大赛……
活动现场，各所高校分享了思政
创新实践。

高校思政创新，拓展了思政
教育“第二课堂”。落点到一节节
具体的思政课，应该怎么上，提高
学生的“抬头率”？

若想提升思政课对学生的吸
引力，首先要解释思政课对学生
来说有什么用。郑州大学马克思
主义学院教授周荣方结合具体案
例，回答了这个问题。

“有学生说，我在实验室遇
到很多难题，你们把思政课讲
得那么好，对我解决难题有什
么用呢？”周荣方回答：“我们学
院任何一个老师都解决不了你
们实验室的难题，但是可以解

决你们化解难题过程中的决心
问题。”

南开大学马克思主义学院党
委书记付洪结合多年的思政教育
经验，建议让学生从社会课堂中
找问题，学生提出问题，老师解答
问题，这样才能增强思政教学的
针对性，“思政教育就是要做到跟
学生达成共识，与他们共情共
鸣”。

付洪还谈到，要增强思政课
的吸引力和针对性，就必须了解
学生在想什么。“就像学生经常说
的‘内卷’‘躺平’，我们都会去分

析这些问题产生的背景。时代在
变化，所以思政课要不断更新变
化。”

如今，新质生产力成为热词，
思政课应该如何跟上热点？武汉
大学马克思主义学院副院长陈世
锋认为，新质生产力不仅是热点，
而且是重点，当然应该有机融入
思政课堂当中。

“应该从唯物史观、自然辩证
法、中国式现代化等角度，让学生
真正科学地、辩证地理解新质生
产力，从而适应新质生产力发展
的新时代。”陈世锋说。

专家学者齐聚一堂，共话思政课堂创新。本报记者 包华摄

国际航空城
新增现代化厂房
每年可生产10万吨新型纺织材料

本报讯（记者 蒋雅琛 通讯员 杜胜健）
锚定发展新质生产力目标，位于长乐的福建
锦逸高性能材料有限公司全力推进纺织化纤
高性能材料基地建设。记者了解到，目前一
期 10万吨低碳循环再生、原液着色、功能性
高性能锦纶纤维智能化项目厂房建设已全面
完工，进入设备安装及带纱调试阶段，预计今
年6月可完成设备安装、正式投产。

该项目位于福州（长乐）国际航空城工业
区。建设现场，一栋高标准大气的现代化纺
织厂房已经落成。目前，设备初步具备了试
生产新型纺织化纤材料的能力。

“我们的高性能材料基地占地437亩，总
投资61亿元，达产后可实现年产值80亿元。”
福建锦逸高性能材料有限公司生产厂长陈伟
介绍，基地建设采取滚动开发、分期建设模
式，一期为10万吨低碳循环再生、原液着色、
功能性高性能锦纶纤维智能化项目，规划前
纺、后纺、智能立体仓储三位一体建筑，建成
后可实现年产 10万吨再生差别化 PA6纤维
新材料的生产规模。

本报讯（记者 燕晓）昨日上
午，第十二届中国大学生电视节

“艺术家进校园”第二场活动在闽
江学院举办，中国动画学会会长
马黎、中国动画学会副秘书长曾
伟京两位动画领域的艺术家来到
闽江学院，赏析中国动画经典作
品中的精彩片段，分享动画片创
作经验，带领大家进入动画的世
界。

动画是一门创造性的艺术，
它的魅力在于面对一张白纸，插
上想象的翅膀就能让一个个现实
中不能实现的梦想和奇迹得以实
现。百年以来，中国动画在漫长
的发展过程中诞生了一部部艺术
性极高的作品，陪伴几代人童年
的成长。

马黎带来了讲座《气韵生动，
美美与共——中国动画经典作品
赏析》。“选择《大闹天宫》《哪吒闹
海》等，就是想通过欣赏一些经典
作品和老艺术家当年的风采，提炼
经典之所以为经典的内涵，让大学

生们感受经典之美。”马黎说。
曾伟京带来了讲座《创意与

执行——动画片创作经验谈》。
她提出，“想做成一个动画片，并
不是个人的创作就能完成的，要
有集体操作项目的意识，同时也
要加强自己在具体环节中的技
艺。”

闽江学院网络与新媒体专业
学生陆建宏说，“我听到了专家们
对电视艺术创作的见解和经验分
享，这让我对电视艺术有了更加
深刻的认识，也激励我要更加努
力地学习和提升自己的艺术素
养。”

据主办方介绍，“艺术家进校
园”活动让部分艺术家走进校园，
与学生进行面对面的交流，畅谈他
们对于青春校园的理解，分享各自
的演艺经历和成长故事，激发了大
家对艺术的探索、向往和追求。大
学生与一线艺术创作者们面对面
的访谈、心与心的交流，可以说是
艺术实践的“第二课堂”。

“艺术家进校园”第二场活动在闽江学院举办

精彩课程带领学子
进入动画世界


